

ЗАПИСКИ ИИМК РАН



ББК 63.4

Записки Института истории материальной культуры РАН. СПб.: ИИМК РАН, 2019. № 21. 176 с.

ISSN 2310-6557

Transactions of the Institute for the History of Material Culture RAS. St. Petersburg: IHMC RAS, 2019. No. 21. 176 p.

Редакционная коллегия: В. А. Лапшин (гл. редактор), В. А. Алёшкин, С. В. Белецкий, М. Ю. Вахтина, Ю. А. Виноградов, Л. Б. Вишняцкий, М. Т. Кашуба, Л. Б. Кирчо (заместитель гл. редактора), А. К. Очередной

Editorial board: V. A. Lapshin (editor-in-chief), V. A. Alekshin, S. V. Beletsky, M. Yu. Vakhtina, Yu. A. Vinogradov, L. B. Vishnyatsky, M. T. Kashuba, L. B. Kircho (deputy editor), A. K. Otcherednoi

Издательская группа: Л. Б. Кирчо, В. Я. Стёганцева, Е. В. Новгородских

Publishing group: L. B. Kircho, V. Ya. Stegantseva, E. V. Novgorodskikh

В № 21 «Записок ИИМК РАН» представлены научные работы, отражающие новейшие открытия и исследования в области археологии и древней истории. В разделе «Статьи» публикуются аналитические разработки и материалы как новых полевых изысканий (статьи В. Е. Щелинского с соавторами, Н. С. Мясникова с соавторами, М. Е. Килуновской и П. М. Леуса), так и исследований прошлых лет (работы Л. Б. Кирчо, Л. С. Ильюкова, Ю. В. Степановой с соавторами). Статья А. Д. Резепкина и М. А. Кульковой представляет первые результаты петрографического анализа керамики майкопской и новосвободненской культур. И. Ю. Шауб продолжает изучение изображений античного Боспора, а С. В. Белецкий — серию аналитических публикаций древнерусских княжеских знаков. Важность введения в научный оборот архивных данных и музейных коллекций многолетних раскопок в Старой Ладогe показана в статье В. А. Лапшина. В разделе «Из истории науки» воссоздана научная биография выдающегося отечественного исследователя древнегреческого искусства и античной археологии В. К. Мальмберга. В журнале представлены также материалы разделов «Дискуссия» и «Хроника».

Издание адресовано археологам, культурологам, историкам, музейоведам, студентам исторических факультетов вузов.

The 21st issue of the “Transactions of IHMC RAS” presents the results of recent studies and discoveries in archaeology and ancient history. The section of Research Papers contains publications of both new (articles by V. E. Shchelinsky with coauthors, N. S. Myasnikov with coauthors, and M. E. Kilunovskaya with P. M. Leus) and old (articles by L. B. Kircho, L. S. Il'yukov, and Yu. V. Stepanova with coauthors) analyses and materials. A. D. Rezepekin with M. A. Kulkova present the first results of petrographic analysis of pottery from the sites of the Maikop and Novosvobodnaya cultures. I. Yu. Schaub continues his research into the iconography of Ancient Bosphorus, while S. V. Beletsky proceeds with a series of publications devoted to the Old Russian princely symbols. The article by V. A. Lapshin is devoted to the archive materials and museum collections resulting from V. I. Ravdonika's excavations at Staraya Ladoga. V. A. Goroncharovsky's paper included in the section “From the History of Science” reconstructs the scholarly biography of an outstanding Russian researcher in the field of Ancient Greek art and archaeology V. K. Malmberg. In addition, the journal includes the sections “Discussion” и “Chronicle”.

The volume is intended for archaeologists, culturologists, historians, museum workers, and students of historical faculties.

СОДЕРЖАНИЕ

СТАТЬИ

<i>В. Е. Щелинский, М. Ю. Лунёв, Е. В. Кузнецов.</i> Новые исследования раннепалеолитического местонахождения Игнатенков Куток на р. Псекупс в предгорьях Северо-Западного Кавказа	9
<i>А. Д. Резепкин, М. А. Кулькова.</i> Сравнительный анализ керамики из поселений майкопской и погребений новосвободненской культур по данным петрографических исследований	24
<i>Л. Б. Кирчо.</i> Антропоморфные статуэтки периодов позднего энеолита и ранней бронзы из раскопок В. И. Сарияниди на Улуг-депе (Южный Туркменистан).....	41
<i>Л. С. Ильюков.</i> Повозки катакомбной культуры из Донского могильника на левобережье Нижнего Дона	49
<i>Н. С. Мясников, Л. А. Вязов, Н. Н. Скакун, В. В. Терёхина, Е. П. Михайлов.</i> Петроглиф из Ивановково-Ленинского городища Шолм в Среднем Посурье.....	63
<i>И. Ю. Шауб.</i> К вопросу об интерпретации образов дионисийского круга на монетах Пантикапея.....	73
<i>М. Е. Килуновская, П. М. Леус.</i> Знаки-тамги улуг-хемской культуры II–I вв. до н. э. в Туве	82
<i>В. А. Лапшин.</i> К материалам исследований В. И. Равдоникаса на Земляном городище в Старой Ладоге.....	92
<i>С. В. Белецкий.</i> Древнерусские княжеские знаки на пломбах и печатях в публикациях В. В. Нечитайло	97
<i>Ю. В. Степанова, О. В. Орфинская, В. Ю. Соболев.</i> Курганные могильники у д. Кошево и пос. Волга (Тверская область): история изучения и материалы раскопок.....	125

ИЗ ИСТОРИИ НАУКИ

<i>В. А. Горончаровский.</i> «Сын античной мудрости...» (В. К. Мальмберг)	140
---	-----

ДИСКУССИЯ

<i>А. Ю. Скаков.</i> К вопросу о местонахождении Фасиса, расселении гениохов и локализации кораксов	153
---	-----

ХРОНИКА

<i>В. В. Гаевская, З. Г. Гайдакова. «Археология Севера России: Югра — волость Новгорода Великого в XI–XV веках»: краткие результаты работы Всероссийской археологической конференции (1–5 октября 2018 г., г. Сургут).....</i>	<i>166</i>
--	------------

AD MEMORIA

<i>Дж. Ф. Хоффекер. Деннис Дж. Стэнфорд (1943–2019)</i>	<i>171</i>
<i>Список сокращений</i>	<i>174</i>

CONTENTS

RESEARCH PAPERS

<i>V. E. Shchelinsky, M. Yu. Lunev, E. V. Kuznetsov.</i> New works at the Early Paleolithic site of Ignatenkov Kutok on the Psekups river, in the foothills of the Northwestern Caucasus.....	9
<i>A. D. Rezepkin, M. A. Kulkova.</i> Comparative analysis of pottery from the settlements of the Maikop culture and the burials of the Novosvobodnaya culture, with particular reference to the results of petrographic studies	24
<i>L. B. Kircho.</i> Late Eneolithic and Early Bronze Age anthropomorphic statuettes from V. I. Sarianidi's excavations at Ulug-depe (South Turkmenistan)	41
<i>L. S. Il'yukov.</i> Catacomb culture wagons from the Donskoy cemetery on the left bank of the Lower Don	49
<i>N. S. Myasnikov, L. A. Vyazov, N. N. Skakun, V. V. Terekhina, E. P. Mikhailov.</i> Petroglyph from the Sholm hillfort of Ivan'kovo-Lenino in the Middle Sura region.....	63
<i>I. Yu. Schaub.</i> Towards the interpretation of the Dionysian images on Panticapaeum coins	73
<i>M. E. Kilunovskaya, P. M. Leus.</i> Tamga-like symbols of the Ulug-Khem culture of the II–I cc. BC in Tuva.....	82
<i>V. A. Lapshin.</i> Materials from V. I. Ravdonikas's excavations at Zemlyanoe gorodishche of Staraya Ladoga	92
<i>S. V. Beletsky.</i> Old Russian princely symbols on seals published by V. V. Nechitailo	97
<i>Yu. V. Stepanova, O. V. Orphinskaya, V. Yu. Sobolev.</i> Barrow cemeteries near the Koshevo village and the Volga township (Tver oblast): excavated materials and history of research	125

FROM THE HISTORY OF SCIENCE

<i>V. A. Goroncharovsky.</i> «Son of Antique wisdom...» (V. K. Malmberg).....	140
---	-----

DISCUSSION

<i>A. Yu. Skakov.</i> Towards the questions of the location of Phasis, the dispersal of Heniochi and the whereabouts of Koraxoi.....	153
--	-----

CHRONICLE

- V. V. Gaevskaya, Z. G. Gaidakova.* «Archaeology of the North of Russia: Yugra — the County of Novgorod the Great in the XI–XV centuries»: brief results of the All-Russia archaeological conference (October 1–5, 2018, Surgut).....166

AD MEMORIA

- J. F. Hoffecker.* Dennis J. Stanford (1943–2019)171
- List of abbreviations174

СПИСОК СОКРАЩЕНИЙ

- АО — Археологические открытия. М.: Наука
- АВ — Археологические вести. СПб.
- АЗ — Археологические записки. Ростов н/Д
- АН — Академия наук
- АСГЭ — Археологический сборник ГЭ. Л./СПб.: Изд-во ГЭ
- ВАС — Всероссийский археологический съезд
- ВВАЭ — Верхневолжская археологическая экспедиция
- ВДИ — Вестник древней истории. М.
- ГАИМК/РАИМК — Государственная/Российская академия истории материальной культуры. Пг./Л.
- ГАН — Государственные академии наук
- ГИМ — Государственный исторический музей. М.
- ГУ — Государственный университет
- ГЭ — Государственный Эрмитаж. Л./СПб.
- ЖМНП — Журнал Министерства народного просвещения. СПб.
- ЗИИМК — Записки ИИМК РАН. СПб.
- ИА — Институт археологии
- ИАК — Императорская археологическая комиссия. СПб.
- ИИМК — Институт истории материальной культуры АН СССР/РАН. Л.; М./СПб.
- ИЯКФ — Индоевропейское языкознание и классическая филология. СПб.: Наука
- КСИА — Краткие сообщения ИА АН СССР/РАН. М.; Л.
- КСИИМК — Краткие сообщения ИИМК АН СССР. М.; Л.
- Л. — Ленинград
- ЛГУ/СПбГУ — Ленинградский/Санкт-Петербургский ГУ
- ЛОИА/ЛОИИМК — Ленинградское отделение ИА/ИИМК АН СССР
- М. — Москва
- МАР — Материалы по археологии России
- МГУ — Московский ГУ им. М. В. Ломоносова

- ММНК — Материалы международной научной конференции
МНК — Международная научная конференция
НА — Научный архив
НИИЯЛИ — Научно-исследовательский институт языка, литературы и истории
НКТ — Невская Книжная Типография. СПб.
ННЗИА — Новгород и Новгородская земля. История и археология. Великий Новгород: Новгородский государственный объединенный музей-заповедник
НОА — Научно-отраслевой архив
НС — Новая серия
НЦ — Научный центр
ОАВЕС — Отдел археологии Восточной Европы и Сибири. ГЭ. СПб.
ОР ГМИИ — Отдел рукописей Государственного музея изобразительных искусств им. А. С. Пушкина. М.
Пг. — Петроград
ПИФК — Проблемы истории, филологии и культуры. М.; Магнитогорск.
РА/СА — Российская/Советская археология. М.
РАН — Российская академия наук
РАО — Русское археологическое общество. СПб.
РО — Рукописный отдел
САИ — Свод археологических источников. М.; Л.
Сб. — Сборник
СПб. — Санкт-Петербург
СПбГИК/СПбГУКИ — Санкт-Петербургский государственный институт культуры/
Санкт-Петербургский государственный университет культуры
и искусств
ТД — Тезисы докладов
Тр. — Труды
ФНИ — Фундаментальные научные исследования
ХМАО — Ханты-Мансийский автономный округ
ЦГАМ — Центральный государственный архив Москвы
ЧГИГН — Чувашский государственный институт гуманитарных наук.
Чебоксары
ЮНЦ — Южный научный центр РАН. Ростов н/Д
IHMC — Institute for the History of Material Culture RAS. St. Petersburg
LIMC — Lexicon Iconographicum Mythologiae Classicae. Zürich und München: Artemis
RAS — Russian Academy of Sciences